

SAGARPA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA,
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,
PESCA Y ALIMENTACIÓN



**SECRETARÍA
SECTOR**

EL ASALTO A LA RAZÓN



Carlos Marín

cmarin@milenio.com

LAS NADA RECTAS CUENTAS DEL RECTOR

La suspensión provisional que obtuvieron ayer el rector de la UAEM y su esposa contra la orden de captura por su probable enriquecimiento ilícito pareciera apuntalar el respaldo que les han dado algunos actores políticos (Cuauhtémoc Cárdenas y el obispo de Cuernavaca, entre otros) que ven el caso como "venganza" de Graco Ramírez.

El *sospechosismo* parte de la pública confrontación de quienes, como el imputado, han querido tumbar al gobernador, y para efectos prácticos del activismo apoyador de poco sirve saber que, por ley, la Fiscalía Anticorrupción que los acusa goza (o debiera gozar) de constitucional autonomía.

Lo del enriquecimiento es un delito paralelo al de peculado, en relación con un extraño préstamo de Interacciones (alrededor de 500 millones de pesos) que compromete los recursos federales y estatales hasta 2022 para la universidad.

Pendiente continúa, sin embargo, el desenlace de las denuncias de la Auditoría Superior de la Federación ante la PGR, por contrataciones y facturaciones *chuecas* (más de mil millones de pesos) de supuestos e ilegales servicios a la Sedesol y la Sagarpa...

SE REALIZARÁ DEL 7 AL 9 DE DICIEMBRE DEL 2017
EN EL CENTRO BANAMEX

Sagarpa convoca a su 2ª feria agroalimentaria de negocios

La Sagarpa anuncia su segundo encuentro agroalimentario de negocios, considerado como el más importante de América Latina, a realizarse en diciembre de 2017. Estima una asistencia de 150 compradores de 30 países, quienes abren un gran abanico de posibilidades a productores mexicanos de concreción de operaciones comerciales de exportación de sus productos agropecuarios.

Con la segunda FERIA México Alimentaria Food Show 2017, que se realizará del 7 al 9 de diciembre en el Centro Citibanamex de la Ciudad de México, organizada por la Sagarpa en coordinación con el Consejo Nacional Agropecuario, así como México Calidad Suprema, esta secretaría "cierra con broche de oro la política pública anual de impulso a la exportación de los productos del campo", sostuvo Manuel Pozo Cabrera, coordinador general de Promoción Comercial y Fomento a las Exportaciones, de la Sagarpa.

En la segunda edición de la feria, destacan la exposición ganadera, una muestra gastronómica con los chefs más reconocidos de México, así como un amplio programa académico de capaci-

tación de productores, a quienes se les acercarán opciones de financiamiento, así como la preparación para que participen en nuevos mercados.

Anuncia la participación de 800 exportadores de productos frescos, procesados, lácteos, del mar, cárnicos, bebidas y destilados, así como la asistencia de 150 pequeños productores, quienes ofertarán sus productos mediante un encuentro de negocios con compradores nacionales, entre cadenas hoteleras y restauranteras, de las cuales se pretende sean sus proveedores de calidad.

Manuel Pozo explicó que en la FERIA México Alimentaria hay un área de oportunidad para los productos orgánicos, donde el gran volumen de producción lo aportarán pequeños productores, quienes carecen de capacidad individual de abasto en volumen. Tendrán así la oportunidad de ingresar a cadenas de cadenas nacionales de valor, explicó.

"La feria es un evento propicio para detonar la asociación entre pequeños productores para generar un mayor volumen de oferta", precisó finalmente.



**VEN A SER PARTE DE
EL ESFUERZO
DE MÉXICO**

MÉXICO ALIMENTARIA FOOD 2017
EL ENCUENTRO DE NEGOCIOS AGROALIMENTARIOS MÁS IMPORTANTE DE LATINOAMÉRICA

7, 8 Y 9 DE DICIEMBRE CENTRO CITIBANAMEX

EL SECTOR AGROALIMENTARIO MEXICANO REUNIDO EN UN SOLO LUGAR:

- PRODUCTORES
- EMPRESARIOS
- 150 COMPRADORES INTERNACIONALES Y 100 NACIONALES

CONSULTA LA PÁGINA DE INTERNET PARA SABER CON QUÉ OTROS PRODUCTOS PUEDES PARTICIPAR.

WWW.MEXICOALIMENTARIA.MX MéxicoALIMENTARIA CONTACTO@MEXICOALIMENTARIA.MX MxALIMENTARIA MéxicoALIMENTARIA MéxicoALIMENTARIA

SAGARPA AVA CALPE ADO ENEC PROMEXICO CNG SEIRA

“Ya vamos a exportar”

Ella es Judith Sánchez, una emprendedora mujer maya.

La producción de piña es la principal actividad de las mujeres en su comunidad, Bacalar, Q. Roo.

En Financiera Nacional de Desarrollo le brindamos apoyo con crédito a su alcance, y garantías accesibles, para modernizar su producción y exportar piña orgánica.

Hoy su cooperativa genera empleos y bienestar para muchas familias mayas.

Tú también puedes recibir un crédito que sí puedas pagar, y que te permita hacer crecer tus proyectos.

No sólo somos crédito para el campo. También para el comercio, los servicios, la industria, las artes... acércate a nosotros e infórmate.

Financiera Nacional de Desarrollo también es para ti.

de aquí soy

Lo bueno cuenta y queremos que siga contando.



Pide Coneval transparentar gobiernos

● En estados y municipios debe crecer rendición de cuentas, dice

PERLA MIRANDA

—justiciaysociedad@eluniversal.com.mx

La transparencia en estados y municipios debe crecer, así como su rendición de cuentas, aseguró Gonzalo Hernández Licona, titular del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) durante el Seminario de Buenas Prácticas de Monitoreo y Evaluación en las entidades federativas.

El funcionario resaltó que estas cualidades en los estados son clave para que exista un país donde gobierna la democracia. “Mientras más autoritario es un gobierno, habrá menos transparencia y, por ende, menos rendición de cuentas”, dijo.

Expresó que al haber cada vez más dinero para los estados la respuesta obligada para con los ciudadanos debe ser más grande.

“Hay quienes avanzaron en transparencia, por eso se reconocerá a Jalisco, Guanajuato, Zacatecas, Tamaulipas, Yucatán, Ciudad de México y Coahuila”, enfatizó.

Con respecto al recorte presupuestal que sufrió el Coneval, Hernández Licona aseguró que en el organismo se pudo recuperar el monto asigna-

do para realizar en 2018 la Encuesta Nacional de Ingreso Gasto en los Hogares, la cual no estaba contemplada meses atrás, sin embargo, “ahora ya contamos con esos recursos, que nos serán de utilidad”, agregó.

Al referirse a los programas sociales que han tenido éxito, como Prospera y Adultos Mayores, pidió eliminar aquellos apoyos que son similares en cuanto al objetivo.

“Hemos identificado programas que se parecen mucho, ya sea en secretarías o entre secretarías y estados de la República. En el país existen muchas ayudas para adultos mayores; las hay en cada entidad federativa, en el gobierno, y, aunque apoyan a un grupo vulnerable, se debe tener más coordinación y menos duplicidad. Hay programas que si bien no son iguales, al menos se parecen, y se antoja que puedan existir de otra índole”, explicó.

Agregó que aunque hay mucho que hacer es un hecho que los estados están más interesados en las áreas de evaluación de los programas sociales.

Admitió que pueden existir políticas públicas equivocadas, pero esto se conoce a través de sistemas de evaluación,

que sirven para realizar mejoras de manera sistemática.

“Al saber qué es lo que les hace falta a los ciudadanos elegimos el programa que pegará directamente en favor de la sociedad”, comentó.

Prospera, por ejemplo, es un programa prioritario que ha tenido más presupuesto y que ha buscado mantener en su padrón a los beneficiarios. “Son apoyos que han crecido o no han decaído”.

Hernández Licona mencionó que la coordinación que ha habido en los últimos años entre las dependencias federales, estatales y municipales ha sido de ayuda a la medición de la pobreza. “Ahora es normal que veamos a la SEP, Sedesol y Sagarpa plantear formas para que haya menos pobres, esa es una buena noticia”, afirmó. ●

Dan más al agro

La Cámara de Diputados asignó a la Secretaría de Agricultura 7 mil 800 millones de pesos más de lo que originalmente había propuesto el Ejecutivo en su proyecto de presupuesto económico para el próximo año.

Sale ganona

Aunque para el siguiente año a la Secretaría de Agricultura se le aprobó un presupuesto mayor al del 2017, no se ha alcanzado un monto como el de 2015.

PRESUPUESTOS AUTORIZADOS PARA SAGARPA

(Miles de millones de pesos)



Fuente: SHCP / GCMA.

Elevan recursos 7 mil 800 mdp

Dan más al agro en año electoral

Afirma especialista que el presupuesto está orientado con un tema político

FRIDA ANDRADE

La Cámara de Diputados asignó a la Secretaría de Agricultura 7 mil 800 millones de pesos más de lo que originalmente había propuesto el Ejecutivo en su proyecto.

El proyecto de presupuesto para el siguiente año proponía 64 mil 325 millones pesos para esta dependencia, pero fueron aprobados 72 mil 125 millones de pesos, según documentos de Hacienda y la Gaceta Parlamentaria de la Cámara de Diputados.

Varios programas se vieron beneficiados entre ellos el Programa de Incentivos para Productores de Maíz y Frijol (Pimaf), pues se habían propuesto 716.8 millones de pesos, pero se asignaron mil

651.8 millones de pesos.

Uno de los programas más importantes para este sector es el Proagro Productivo, el cual tuvo un aumento de 150 millones de pesos más de lo que se tenía planeado, así que para 2018 se ejercerán 9 mil 462 millones de pesos.

Asimismo, destacan los recursos que se destinarán para el Procafé e Impulso Productivo al Café, pues del proyecto a lo aprobado el incremento fue de 34 por ciento, por lo que el monto a ejercer será de 783 millones de pesos.

El presupuesto total que se aprobó para esta Secretaría para 2018 subió en mil 567

millones de pesos, respecto al aprobado de 2017.

Para Juan Carlos Anaya, director general de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), el presupuesto de la dependencia está más orientado a subsidios y padrones que se relacionan con el tema electoral del siguiente año, pues es un sector estratégico.

“Lo veo más orientado a subsidios por el tema electoral que ha bienes públicos que permitan tener una mayor modernización y tecnificación”, afirmó Anaya.

Así que los grandes retos del presupuesto es que se debe cumplir el compromiso de incrementar la productividad, mediante las áreas de planificación y modernización de infraestructura.

“El tema productivo a mí me sigue preocupando, le seguimos dando subsidios en lugar de buscar el tema de bienes públicos donde realmente se vea un desarrollo en el sector agropecuario,

¿cómo aumentamos la productividad y la rentabilidad?, hacer mejor uso del agua, a largo plazo; es a dónde deberíamos de orientar los recursos presupuestales”, detalló el analista.

Dijo que para aumentar la productividad se requiere invertir en investigación, infraestructura y capacitación.

Destacó que por la falta de bienes públicos, como la tecnificación del riego, no se aprovecha el potencial productivo de las zonas económicas del sureste, donde se cuenta con recursos naturales.

■ Ascenderá a \$31 mil millones, lo que significa una reducción de 3.7% respecto de 2017

Pese a partida adicional, presupuesto para Conacyt en 2018 será similar al de 2014

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Pese a la asignación de 300 millones de pesos adicionales a lo previsto por el Ejecutivo federal y la Secretaría de Hacienda, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) mantendrá por tercer año consecutivo una tendencia a la baja en sus asignaciones presupuestarias, según un análisis preliminar del Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCT).

Para 2018, la Cámara de Diputados asignó al Conacyt recursos por 31 mil 91 millones 273 mil pesos, que representan una reducción de 3.7 por ciento en términos reales respecto de este año.

De acuerdo con el mismo análisis, de los 47 mil millones de pesos que los diputados aprobaron aumentar al gasto del gobierno federal para 2018, mil 226.3 millones se destinaron al

programa de ciencia, tecnología e innovación (CTI), en el que participan una veintena de secretarías de Estado y entidades públicas federales.

Así, mientras al Conacyt le destinaron 300 millones de pesos más, Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural y Pesca tendrá casi 400 millones de pesos más respecto de la propuesta original de Hacienda. Todos estos recursos los asignaron a una sola dirección general: la de Productividad y Desarrollo Tecnológico.

Otra dependencia que recibió más recursos de este rubro fue la Secretaría de Educación Pública (SEP), con 146 millones de pesos respecto de la propuesta original, los cuales se enviarán a dos instituciones de educación superior: la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), con 106 millones adi-

cionales, y la Autónoma Agraria Antonio Narro, con 40 millones de pesos más.

A la Secretaría de Energía le destinaron 60 millones de pesos adicionales, y todo ese dinero se aplicará al Instituto Nacional de Electricidad y Energías Limpias.

En el capítulo de Provisiones Salariales y Económicas, la Cámara de Diputados destinó 224.2 millones adicionales, señala el FCCT en su análisis.

El resto de las dependencias que reciben recursos del programa de CTI, entre éstas las secretarías de Gobernación, Comunicaciones y Transportes, Relaciones Exteriores, Economía y Salud, además del Instituto Mexicano del Seguro Social y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado no experimentaron cambios en sus asignaciones pre-

supuestarias respecto de la propuesta original.

El Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2018 aprobado por la Cámara de Diputados fue de 5 billones 279 mil 667 millones de pesos. Para el programa conjunto del CTI se destinaron 91 mil millones de pesos, ligeramente superior a la propuesta contenida en el Proyecto de Egresos de la Federación 2018.

Con los poco más de 31 mil millones de pesos asignados al Conacyt para 2018, la cabeza del programa de CTI prácticamente regresará a lo recibido en 2014, cuando su presupuesto también fue de 31 mil millones de pesos, sin contar con las reducciones de los años siguientes, cuando incluso hubo "ajustes" durante esos ejercicios fiscales.

Presupuesto 2018 y lo que vendrá

JAVIER FLORES

La madrugada del viernes los diputados aprobaron el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2018. En el caso de la ciencia hubo antes de ese día dos momentos que generaron grandes expectativas e interrogantes. El primero sobre el trato que daría el Poder Ejecutivo al capítulo correspondiente a la ciencia, la tecnología y la innovación (CTI), es decir, cómo cerraría presupuestariamente el sexenio. El segundo sobre qué harían los legisladores con esa propuesta.

El proyecto presentado por la Secretaría de Hacienda incluía un nulo crecimiento del gasto en este sector para el próximo año, con un aumento de apenas 0.3 por ciento en términos reales y mantenía el debilitamiento presupuestario del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), con un nuevo recorte, esta vez de 4.1 por ciento también en términos reales. Lo anterior provocó una reacción que se ve poco en el medio científico, que incluyó pronunciamientos públicos de organizaciones y órganos asesores como la Academia Mexicana de Ciencias, el Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT), personalidades y sociedades de ciencia como la Unión Mexicana de Geofísica, y varias universidades. Los sismos y los daños provocados por los huracanes hicieron también visibles grandes carencias y las necesidades del país que pueden enfrentarse con el concurso del conocimiento científico.

Los diputados realizaron ajustes en la Ley de Ingresos y aumentaron 47 mil millones a la propuesta de Hacienda, de los

cuales decidieron asignar a CTI mil 126 millones 370 mil pesos más. De acuerdo con un análisis preliminar del FCCyT, esto representa un aumento en términos reales de 1.6 por ciento respecto a 2016.

El presupuesto para CTI se distribuye entre diversas secretarías de Estado y organismos gubernamentales y los diputados decidieron dónde aplicar los nuevos recursos: Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural y Pesca tendrá 396.2 millones más; Educación Pública tuvo un incremento de 146 millones de pesos respecto a la propuesta original; Energía, un aumento de 60 millones de pesos, y en el capítulo de Provisiones Salariales y Económicas, los diputados aplicaron 224.2 millones adicionales.

Al Conacyt se le asignaron 300 millones de pesos más respecto a lo previsto originalmente por la Secretaría de Hacienda. No obstante, este organismo mantiene desde 2016 una tendencia a la baja en sus asignaciones presupuestarias, y los 31 mil 91 millones 273 mil pesos aprobados por los diputados el viernes a este consejo, aun con el aumento señalado, significan una reducción de 3.7 por ciento en términos reales, respecto a lo asignado en 2017.

La aprobación expedita del presupuesto para 2018, se debe a

que un grupo de fuerzas parlamentarias asociadas forman una mayoría, la cual logra eludir la discusión de aspectos particulares. Aún así la decisión final de agregar poco más de mil millones al presupuesto de CTI muestra que esa mayoría fue susceptible, en esa magnitud, a los

reclamos sociales que se expresaron ante la propuesta original. La decisión de asignar más de la tercera parte del incremento a la Dirección General de Productividad y Desarrollo Tecnológico de la Subsecretaría de Agricultura revela que las actividades que realiza (que confieso desconozco),

estuvieron en las prioridades de esa mayoría legislativa. El aumento en educación que beneficia a la Universidad Nacional Autónoma de México con 100 millones adicionales, muestra que se reconoce en esa magnitud el papel relevante de esa institución durante los sismos. Lo que realmente sigue siendo imprevisible es porqué mantener al Conacyt en una posición tan precaria. Pero, en fin, así fue el cierre presupuestario del sexenio del presidente Enrique Peña Nieto.

Lo que sigue a mediano plazo es la transformación del mundo por la actual revolución científica y tecnológica, en la que la inteligencia artificial, la robotización en la industria y los servicios, las energías limpias, la genética y las neurociencias definirán el futuro de las sociedades y de nuestra especie... ¿Habrá un candidato a la presidencia de México a la altura de estos desafíos?

CONTRA LAS CUERDAS

OPINIÓN



LOS AGUACATES DEL DIABLO

La producción del fruto es de 120 mil toneladas al mes; pero genera problemas ambientales y sanitarios

ALEJANDRO SÁNCHEZ

M

éxico es el principal productor de aguacates en el mundo. El guacamole está de moda en Asia, Europa y Estados Unidos. En tan sólo tres horas del pasado Super Bowl, se consumieron 35 mil toneladas que los gringos y otros aficionados radicados en la Unión Americana acompañaron con jitomate picado para untar en sus papas fritas, chicharrón y totopos.

De las 120 mil toneladas que se cosechan al mes en el país, Michoacán es el principal productor. ¿Pero qué ocurre dónde se cosecha el fruto codiciado y su colindancia? ¿Qué implicaciones deja la alta demanda en las zonas productoras? Ni el gobierno de **Silvano Aureoles**, quien aspira a la candidatura presidencial, sabe lo que ocurre en la entidad o si tiene información, la ha ocultado todo este tiempo.

La atención a la guerra que libran desde 2013 las autodefensas con cárteles de la droga abrió varios ángulos por dónde mirar la vida en el estado del **Tata Cárdenas**: el tráfico de polvo de hierro a Asia y la introducción desde China de precursores químicos para la elaboración de drogas por el puerto Lázaro Cárdenas, la instalación de laboratorios clandestinos en todas las regiones para cocinar metanfetaminas, desapariciones forzadas, ejecuciones, cobro de derecho de piso y la alianza entre autoridades políticas con los cárteles. Pero no habíamos clavado la mirada en la producción aguacatera.

LA VIOLENCIA TAMBIÉN RODEA AL PRODUCTO

Ha sido la cadena France 2 de París la que ha estudiado la producción y **descubrió graves e irreversibles problemas ambientales, sanitarios e inevitablemente casos de violencia**. Tan sólo en cinco años, aguacateros, subyugados por el crimen, han deforestado 170 mil hectáreas de pino (poco más que la superficie de CDMX) para cultivar árboles de aguacate, pues la demanda ha crecido 30 veces, afirma el documental, en los últimos 15 años.

“No es ilegal sembrar árboles de aguacates lo que sí es ilegal es deforestar árboles para instalar plantíos del fruto verde: cada año gana 700 hectáreas sobre bosques, lo que significan mil canchas de fútbol”, revela la producción.

El segundo gran problema tiene que ver con los insecticidas empleados para la fumigación. El documental titulado **Los Aguacates del Diablo** siguió la ruta del uso de esos materiales para combatir las plagas y analizó durante meses la salud de 500 niños y maestros de una escuela secundaria en Toreo Bajo, Uruapan, zona altamente productora, que colinda con árboles aguacateros que suelen ser fumigados con pistolas de presión.

¿Qué arroja el seguimiento? Niños sin crecimiento, problemas en los intestinos y abortos continuos en profesoras. Una de ellas los ha padecido tres veces debido al tipo de sustancias detectadas en su cuerpo por los insecticidas. Ni las secretarías de Salud, Medio Ambiente ni Agricultura locales o federales poseen estadísticas ni información al respecto.

Las dependencias citadas están obligadas a tomar en serio las revelaciones francesas y ponerse a trabajar para implementar políticas que mitiguen los graves daños.

CONTRALASCUERDASMEX@GMAIL.COM
@ALEXSANCHEZMX

PROYECTA NUEVO SUPERÁVIT AGROEXPORTADOR EN EL 2017

Valor agregado pesa en la exportación agropecuaria: Manuel Pozo

Asegura que la Sagarpa posee una estrategia de diversificación de mercados con 160 países, donde ya existe presencia de productos mexicanos

Con el superávit comercial de 3,100 millones de dólares logrado en el 2016, las agroexportaciones son ya un sector estratégico de la economía, el cual se refrendará este 2017 con 4,148 mdd, estimó Manuel Pozo Cabrera, coordinador de Promoción Comercial y Fomento de las Exportaciones, de la Sagarpa, quien informó que en el periodo enero-agosto se exportaron 21,904.41 millones de dólares.

El superávit, argumentó, es producto de una mayor eficiencia productiva, pero en especial del aumento del valor agregado en los productos agropecuarios. “El año pasado, el valor del total de las exportaciones fue de 30,000 millones de dólares, gracias al aumento de las ventas externas de productos procesados, del valor agregado respecto del propio volumen exportador”, precisó.

Explicó que, aunque el mayor porcentaje de las exportaciones agropecuarias se envían a Estados Unidos, Japón y Canadá, la Sagarpa posee una estrategia de diversificación de mercados con 160 países, donde ya existe presencia de productos mexicanos. Y que, para aumentar la participación de los productos agropecuarios en los mercados internacionales, promueve la certificación de empresas bajo las normas de inocuidad y

calidad, de la Comunidad Europea, GlobalGAP; de la estadounidense FDA; incluso de la musulmana Halal, entre otras. “Esto porque para los países la importación de alimentos es un tema de seguridad nacional”.

Del mercado canadiense, aseguró que la demanda productos agropecuarios mexicanos tiene su origen en los turistas canadienses que visitan México, quienes han sido seducidos por los sabores de la gastronomía mexicana, en especial de los productos frescos y orgánicos. México exporta también a Europa vía Holanda, Alemania y al Reino Unido, como puertos de entrada a la Comunidad Europea. También lo hace a Rusia, país con el que renegocia la venta de carne mexicana.

Manuel Pozo aseguró que en México existe un mosaico estatal de oferta agropecuaria exportable, donde Nuevo León lidera en cítricos, Sinaloa en tomate y pepino, los que abastecen al sur de Estados Unidos, con gran capacidad logística. En tanto, Baja California y Sonora ofertan productos del mar a China y Japón. Consideró a Guanajuato como la “refrigeradora” del país por su infraestructura exportadora de productos congelados. Los berries son la vocación de Jalisco; Yucatán expor-

ta carne de Cerdo; Chiapas y Oaxaca, exportan café, miel y cacao a Alemania y Europa.

El funcionario de Sagarpa explicó que si bien México le apuesta a la diversificación de mercados, también busca la multiplicación de productos y presentaciones, con lo cual pretende que el valor agregado ocurra en México, pues implica generación de empleos. En esto juega un papel fundamental la industria alimentaria, así como los procesos de inocuidad y calidad, refirió.

El coordinador de Promoción Comercial y Fomento de las Exportaciones, de la Sagarpa, dijo finalmente que la política pública agroexportadora se impulsa también mediante la participación de los productores mexicanos en más de 70 ferias internacionales, en las cuales compra pabellones que subsidia a productores mexicanos, además organiza misiones comerciales y campañas de venta externa de productos como plátano, mango, piña, cítricos papaya, entre otros, para su venta en Estados Unidos y Europa.

DESTINOS DE LAS EXPORTACIONES MEXICANAS AGROALIMENTARIAS Y AGROINDUSTRIALES

Destino	Valor 2016	Destino	Valor 2017 Ene-Ago
Mundo	\$ 28,971.07	Mundo	\$ 21,904.41
Estados Unidos de América	\$ 23,665.73	Estados Unidos de América	\$ 18,008.71
Japón	\$ 847.24	Venezuela	\$ 649.71
Canadá	\$ 731.30	Canadá	\$ 613.50
Guatemala	\$ 324.90	Japón	\$ 604.16
Venezuela	\$ 266.05	Países Bajos	\$ 204.27
Países Bajos	\$ 262.55	Guatemala	\$ 180.51
España	\$ 242.26	Alemania	\$ 158.91
Sudáfrica	\$ 225.09	China	\$ 157.93
Italia	\$ 188.47	Colombia	\$ 153.03
Colombia	\$ 187.71	España	\$ 148.95

Fuente: SE y Banxico. Valor en millones de dólares.

■ Baja producción por estiaje; sólo se importó 5% del cupo autorizado

Este año, hasta \$226 millones de apoyo federal para comercialización de frijol

■ **ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ**

Corresponsal

ZACATECAS, ZAC.

Campeños de Zacatecas, Durango y Chihuahua que producen dos tercios del frijol que se cultiva en México podrán acceder a partir de esta semana a una bolsa hasta de 226 millones de pesos de apoyo federal para comercialización, informó Adolfo Bonilla Gómez, titular de la Secretaría del Campo de Zacatecas.

En conferencia de prensa, acompañado por Roberto Luévano Silva, delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), Bonilla Gómez calculó que los campesinos podrán vender el frijol de temporal (que ya comenzó a cosecharse) a un precio de entre 12 y 14 pesos por kilogramo.

Los dos funcionarios advirtieron que habrá una ligera baja en la producción de Zacatecas (que ocupa el primer lugar nacional), pues la siembra se inició tarde a causa del estiaje y del retraso de las lluvias. Por ello se decidió ampliar del 31 de enero al 15 de febrero la etapa de acopio en las tres entidades citadas.

Aunque no se dio a conocer

cuánto frijol se espera cosechar en las 640 mil hectáreas que Zacatecas destina a ese producto, se estima que serán entre 300 mil y 320 mil toneladas, lo que, según el secretario del Campo, implica una reducción de 5 por ciento en comparación con 2016.

Bonilla Gómez señaló que la Secretaría de Economía federal autorizó importar este año hasta 100 mil toneladas de frijol, pero sólo entraron 5 mil toneladas y el

periodo de compras ya terminó.

Sobre los esquemas federales de apoyo a la comercialización, Adolfo Bonilla sostuvo que este año beneficiarán a más de 7 mil 500 productores en Zacatecas, que cultiva principalmente frijol negro San Luis y pinto Saltillo, para el mercado nacional.

Se estima que la producción de frijol de Durango y Chihuahua sumará entre 250 mil y 280 mil toneladas.

■ En 10 meses la UNAM ha recibido “más de mil 900 solicitudes de información”: abogada Transparencia y protección de datos, reto de universidades

CAROLINA GÓMEZ MENA

La autonomía universitaria y la transparencia no se contraponen, pero esta última plantea diversos desafíos a las instituciones académicas, expusieron asistentes al foro *Las universidades ante el reto de la transparencia y la protección de datos*.

Mónica González Contró, abogada general de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), indicó que el acceso a la información es un derecho humano, por medio del cual se llega a otras garantías, además de que es fundamental para evitar malas prácticas.

González Contró remarcó que este tema es “de gran relevancia”, por ello “las universidades tenemos que ser ejemplo en materia de transparencia”. En el acto organizado por el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), detalló que a ese respecto la UNAM estableció dos organismos: la Unidad de Transparencia y el Comité de Transparencia. Este último, presidido por la abogada general de la UNAM.

Ejercer la transparencia y la protección de datos personales ha sido un “reto sin precedentes que ha implicado esfuerzos institucionales muy importantes”.

Dijo que en muchas instituciones “quizás han experimentado gran resistencia, pero “poco a poco y de manera muy exitosa se ha logrado hacer entender a la comunidad que es una obligación constitucional y un derecho humano que tiene que ver con la lu-

cha contra la corrupción”.

Comentó que en lo que va del año la máxima casa de estudios ha tenido “más de mil 900 solicitudes de información” y en 2016 “el Comité de Transparencia emitió 166 resoluciones del 10 de mayo al 31 de diciembre y en 2017 llevábamos 759 resoluciones hasta el 30 de octubre”.

José Sergio Barrales Domínguez, rector de Universidad Autónoma Chapingo (UACH) descartó

que las obligaciones de transparencia de las universidades estén reñidas con la autonomía, pero que sí ha causado que se desatiendan otros temas, pues se deben establecer instancias para tal propósito.

En el caso de la UACH dos personas se encargan de ese aspecto. Asimismo consideró que se deben “inventar formatos propios para estas instituciones” educativas.

Juan Guerra Liera, rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa,

dijo que al respecto el “principal reto ha sido convencer a la comunidad”. Subrayó que “esto aporta, no sólo para evitar la corrupción, sino para transparentar sobre todos los aspectos de recursos, que cada vez son más bajos, y estamos obligados a informar para convencer en un futuro que el aporte presupuestal a las instituciones son pertinentes, se convence de que se aplica para lo que fue requerido, y esto aumenta la confianza”.

Para la UAS y Chapingo, “alza real de cero” el próximo año

■ CAROLINA GÓMEZ MENA

Juan Guerra Liera, rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), y José Barrales Domínguez, rector de la Universidad Autónoma Chapingo (UACH), precisaron, por separado, que los presupuestos asignados a sus instituciones para 2018 quedaron prácticamente igual a lo obtenido este año.

Guerra Liera dijo que hubo “un aumento real de cero”; detalló que en su entidad, las universidades Autónoma de Sinaloa, la de Occidente —con unos 10 mil estudiantes— y una indígena, con alrededor de mil alumnos, deberán repartirse poco menos de “200 millones de pesos”.

Respecto de los apoyos extraordinarios celebró que se haya logrado “radicar 700 millones de pesos que van a ser concursados por más de 37 instituciones para atender dos aspectos muy importantes: pensiones y jubilaciones y desempeño docente”.

Tras señalar que “hubo un esfuerzo” en replantear el Presupuesto de Egresos de la Federación, detalló que para Sinaloa “va a ser prácticamente la misma aportación cercana a 200 millones de pesos para tres instituciones, con lo que el incremento real será de cero”.

Detalló que la Autónoma de Sinaloa “es la tercera universidad más gran del país. Tenemos más de 157 mil estudiantes, es tercera por su calidad, sus indicadores, es la número uno en nivel medio superior del país y estos son argumentos que nos permiten buscar el apoyo del componente estatal presupuestal”.

Falta de recursos afecta calidad

El rector comentó que cuando faltan recursos hay riesgo de “empezar a sacrificar calidad, inclusión y a renunciar un compromiso social”.

En el caso de la UACH operará el año próximo con “2 mil 717 millones de pesos”, lo que nos obligará a “ser más eficientes con el dinero”, indicó Barrales Domínguez. En entrevista, dijo: “Aunque no puedo decir que nos dan lo que necesitamos” en cuanto a presupuesto podría decir que “nos fue bien”, porque “al menos no nos quitaron, como a otros”.

Tras reconocer que el monto no es suficiente para hacer la investigación que requiere la UACH, dijo que “tendremos que hacer cambios, nos va a obligar a usar de manera más eficiente el dinero porque tenemos que priorizar hacia dónde lo enviamos”.

Dijo que entre las prioridades está el proyecto vinculación y extensión universitaria, donde “ya tenemos resultados. A esa parte, le hemos destinado 40 millones de pesos”. Comentó que la UACH busca abrir la carrera de mecatrónica.



México reduce gases invernadero

● **Baja 5 millones de toneladas; el objetivo final son 7 millones**

PEDRO SOLÁ

—politica@eluniversal.com.mx

Por un compromiso ante la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC), México ha alcanzado reducir sus gases de efecto invernadero (GEI) en 5 millones de toneladas desde 2007, aún y cuando el objetivo final es de 7 millones.

Así lo informó la delegación mexicana en la 23ª Conferencia de las Partes sobre Cambio Climático (COP 23), que se lleva a cabo en la ciudad alemana de Bonn desde el pasado 6 de noviembre.

El encuentro termina el próximo viernes 17 de noviembre, y acude el secretario del Medio Ambiente y Recursos Naturales, Rafael Pacchiano Alamán.

Se informó que los avances en México, que incluyen un mayor uso de biogás y energía solar, contrastan con la decisión de Estados Unidos de retirarse del Acuerdo de París, diseñado para mitigar el cambio climático.

Trabajo agropecuario con energía renovable. En el país, de acuerdo con datos de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), 15.4% de la energía con la que trabaja el sec-

tor agropecuario es renovable. Del total, 10% es hidroeléctrica y 2.8% es eólica.

En total, México tiene capacidad para producir 170.2 megavatios (MW) de energía con paneles solares, así como 80.8 MW con biogás.

Para lograr estos números, la representación mexicana en la COP 23 destaca una inversión de 110 millones 500 mil dólares, el equivalente a más de 2 mil millones de pesos al tipo de cambio actual.

Los recursos provinieron principalmente de dos préstamos del Banco Mundial, por 50 millones de dólares cada uno, mientras que el resto del capital fue financiado por el Fondo Mundial del Medio Ambiente.

La delegación de México en Bonn, Alemania, está encabezada por Alfonso Elías Serrano, director del Fideicomiso de Riesgo Compartido (Firc), así como por Luis Mendoza Cruz, Miriam Macías y Cuauhtémoc Cuacuas, funcionarios del fideicomiso sectorizado en la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación. ●

15.4%

DE LA ENERGÍA con la que trabaja el sector agropecuario es renovable. Del total, 10% es hidroeléctrica y 2.8% es eólica.

Muestran Uniones de Crédito fortaleza ante nuevos retos

El 10 y 11 de noviembre se celebró, en Nuevo Vallarta, Jalisco, la XII Convención Nacional de Uniones de Crédito, que tuvo como lema "Fortaleza ante un nuevo orden".

Este año la Convención se centró en el intercambio de información consistente en profundizar en el conocimiento de las Instituciones de Tecnología Financiera, comúnmente denominadas empresas FINTECH, y en la modernización de la regulación aplicable a las uniones de crédito para continuar ajustándose a los estándares internacionales.

La reunión fue inaugurada por el presidente del Consejo Mexicano de Uniones de Crédito (CONUNION), Luis Morales Robles, acompañado de Cecilia Teresa Mondragón Lora, vicepresidente de Supervisión de Banca de Desarrollo y Finanzas Populares; Sandro García Rojas, vicepresidente de Supervisión de Procesos Preventivos, y Lilita Marcos Iza, directora general de Disposiciones de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores; así como Jesús Alan Elizondo Flores, director general de Asuntos del Sistema Financiero del Banco de México, y demás funcionarios de la Banca de Desarrollo y Fideicomisos de Fomento.

Fondeadores gubernamentales

El representante del Banco de México tuvo una destacada intervención en la XII Convención Nacional de Uniones de Crédito e informó a los unionistas que sus entidades registraron en lo que va del año 2017 una tasa de crecimiento anual de los activos de 9.9 por ciento por encima del registrado por INFONAVIT y FOVISSTE. De igual forma, Elizondo Flores señaló que los Fideicomisos Instituidos en Relación a la Agricultura (FIRA) y la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero son los mayores fondeadores gubernamentales de las uniones de crédito, con un portafolio de 7 mil 147 millones de pesos.

Metodología para calificar

Asimismo, participaron en el evento diversos proveedores de primerísimo nivel en la prevención de operaciones que pudieran constituir fraudes y operaciones que tienden a prevenir el lavado de dinero.

Con una acertada participación del director general de Fitch Ra-

tings México, Carlos José Fiorillo Martínez, y otras empresas calificadoras debidamente autorizadas por la propia Comisión Nacional Bancaria y de Valores, se dio a conocer con total transparencia la metodología de elaboración de la calificación y se compartió la valiosa experiencia y valor agregado que para las uniones representan los aspectos observados por las empresas calificadoras.

Impacto a la operación en 2018

Los representantes de las uniones de crédito mostraron un marcado interés en la charla de Pablo Mendoza García, presidente de la Comisión Fiscal del Consejo Coordinador Empresarial, para conocer los aspectos fiscales que impactarán la operación de las uniones de crédito durante 2018.

Sin duda, la mayor atención de la audiencia fue el énfasis que puso el expositor en el proceso de renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

Oportunidades en la situación actual

A invitación de Enrique F. Barrera Betancourt, secretario del Consejo de CONUNION, el evento tuvo como corolario una Conferencia Magistral impartida por el ex presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, quien expuso ampliamente la situación económica y financiera de México en el contexto internacional, las oportunidades de crecimiento del país. Participó en un intercambio de preguntas y respuestas que tuvieron como objetivo compartir, con los directivos y accionistas de las uniones de crédito, ideas sobre una visión global de las oportunidades que en el futuro cercano tienen las uniones de crédito.

CONTENIDO NATIVO



Actualmente hay
alrededor de

1,500

productores,
contemplados en
más de dos mil
hectáreas

ES NULO el apoyo para comercializar fruta, en el Soconusco se ha dejado de sembrar nuevas plantaciones de Rambután

En riesgo, cultivo de rambután en Chiapas

POR CÉSAR SOLÍS
DIARIO DEL SUR

TAPACHULA, Chis. (OEM-Informex).- El cultivo de rambután, fruta exótica que llegó a Chiapas hace varios años, se encuentra en grave riesgo de perderse debido a que las autoridades de los tres órdenes de gobierno no han querido intervenir con programas de apoyo para buscar mejores canales de producción, así como destinar recursos para este rubro.

El presidente del Sistema Producto Rambután en Chiapas, Alfonso Pérez Romero, afirmó que actualmente ya no siembran rambután en nuevos espacios porque los precios y la comercialización han caído drásticamente, al grado de no generar ningún tipo de ganancias para el productor.

Estimó que son más de dos mil hectáreas de rambután que podrían

desaparecer si no existe un programa de cultivo alternativo por parte de la Sagarpa, por eso las condiciones del fruto que hace algunos años se les consideraba exótico hoy es de alerta máxima.

Señaló que el rambután se exporta a Asia, Estados Unidos y Canadá, pero los precios no son buenos, además de las 25 mil toneladas que se cosechan anualmente solo el 20% es para exportación, mientras que el 40% se contrabandea a Guatemala con precios irrisorios.

“Actualmente hay alrededor de mil 500 productores, contemplados en más de dos mil hectáreas, pero hay una cantidad indefinida de productores de traspatio, quienes son los que abaratan los costos con los coyotes, perjudicando las negociaciones que tienen las organizaciones con sus compradores”, concluyó.



Sagarpa, Secretaría del Campo estatal y autoridades locales han etiquetado equivocadamente al rambután; argumentan que no es un cultivo prioritario”

ALFONSO PÉREZ ROMERO
Presidente del Sistema
Producto Rambután en Chiapas

AGRONEGOCIOS

MELCHOR NEGRETE DUARTE*

Caja Popular San Pablo, ejemplo de buen gobierno corporativo

(PRIMERA PARTE)

Las sociedades cooperativas de ahorro y préstamo (socap), que forman parte del Sistema Financiero Mexicano, con el carácter de integrantes del Sector Popular, son uno de los fenómenos económicos y sociales más importantes del siglo pasado, su consolidación representa para nuestro país una excelente oportunidad para seguir impulsando el desarrollo regional, sobre todo, de aquellas zonas de mayor atraso

El Fideicomiso Fondo de Supervisión Auxiliar de Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo y de Protección a sus Ahorradores, (Focoop), tiene registradas 789 sociedades cooperativas que proporcionan servicios financieros a más de 7.3 millones de socios, de éstas, 157 están autorizadas y supervisadas por la CNBV, lo que da garantía y certidumbre para sus ahorradores.

Las socap autorizadas son confiables y contribuyen en forma importante en la inclusión financiera, varias de ellas tienen presencia en zonas rurales apartadas y de bajo desarrollo económico.

Independientemente de su tamaño las socap tienen un rol importante en su región al proporcionar a sus socios servicios de ahorro, crédito, seguros, pago de remesas, pagos a terceros, entre otros.

Las socap autorizadas están conformadas por más de 6.3 millones de socios atendidos en 1,882 sucursales, sus activos suman 126,023 millones de pesos, la cartera total de 77,159 millones de pesos, además puedo comentar que es un sector sano y productivo, el Índice de Morosidad (Imor) es de 4.43% y el de cobertura de cartera vencida (Icor) del 126%, el ROA (rentabilidad sobre activos) y ROE (rentabilidad sobre capital invertido) son de 1.18% y 7.20%, respectivamente.

Solamente para fines de comparación, los indicadores financieros para el mismo período de la Banca Múltiple son los siguientes; Imor 2.11%, Icor 159%, ROA 1.43% y ROE 13.85 por ciento.

El estado de Jalisco es una de las entidades en donde el cooperativismo ha tenido mayor auge con 39 Socaps autorizadas, ocupa el primer lugar a nivel nacional, sus activos totales suman 15,263 millones de pesos, la cartera total es de 10,251 mi-

llones de pesos, los socios ascienden a 767,226, atendidos a través de 367 sucursales.

Destacan por su tamaño Caja Popular Cristóbal, Caja Popular San Rafael, Caja Popular Tamazula, Caja SMG, Caja Popular San Pablo, Caja Popular Oblatos, Caja Popular Atemajac y Caja Popular José Ma. Mercado.

Por su importancia en esta oportunidad comentaré sobre la Caja Popular San Pablo, que gracias a su gobierno corporativo y buena administración cumplirá próximamente 47 años de operación manteniendo sus indicadores financieros por encima de los establecidos por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores.

Caja Popular San Pablo nació a finales de los años 60 en la Colonia Libertad de la Ciudad de Guadalajara Jalisco, fue fundada por el sacerdote José Guadalupe Pineda Velásquez el 27 de febrero de 1971, aunque nació siendo una socap netamente urbana, en años recientes ha abierto sucursales rurales permitiéndole tener crecimiento de cartera agropecuaria y financiamiento rural.

Cuenta con 13 oficinas y sucursales tanto en la Zona Metropolitana de Guadalajara (Guadalajara, Zapopan, Tlajomulco de Zúñiga, Tonalá, El Salto, Tlaquepaque), así como en el interior; Chapala y Tototlán. Conformada por más de 67,000 socios y 19,000 ahorradores menores. Su cartera asciende a 950 millones de pesos y su captación supera los 1,200 millones de pesos.

En la segunda entrega de esta nota de análisis señalaré algunos de sus logros y cuáles han sido los factores de éxito de esta socap.

** Melchor Negrete Duarte es especialista de FIRA en la Subdirección Regional de Promoción en el Occidente la opinión aquí expresada es del autor y no necesariamente coincide con el punto de vista oficial de FIRA. mnegrete@fira.gob.mx*